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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 
Парламентарии Таймыра рассмотрели вопрос о проблемах, возникших на территории 
после объединения Красноярского края, Таймыра и Эвенкии.  

В Дудинке прошло совместное заседание двух постоянных комиссий Таймырского 
Долгано-Ненецкого районного Совета депутатов: по развитию местного самоуправления, 
межмуниципальной и региональной политике и по вопросам Севера, недропользования и 
экологии, коренных малочисленных народов Таймыра. В повестку дня был включен лишь 
один вопрос. Депутаты рассмотрели проблемы, возникшие у населения Таймырского 
Долгано-Ненецкого муниципального района после объединения трех субъектов – 
Красноярского края, Таймырского (Долгано-Ненецкого) и Эвенкийского автономных округов, 
на основе анализа обращений граждан и общественных организаций за последние шесть 
месяцев, говорится в пресс-релизе Таймырского Долгано-Ненецкого районного Совета 
депутатов.  

Напомним, что 13 апреля, на заседании президиума районного Совета депутатов было 
принято решение обратиться к главам поселений района с просьбой подготовить 
информацию о возникших после объединения проблемах. В начале мая такие документы 
поступили в районный Совет депутатов. «Проведя анализ присланных документов и 
используя личные впечатления, полученные на встречах с избирателями, мы пришли к 
выводу, что нам необходимо в самое ближайшее время подготовить ряд обращений к 
законодателям Красноярского края и Государственной думы, к губернатору Красноярского 
края и в правительство России. Дело в том, что решение многих вопросов находится в 
компетенции федеральных и краевых органов власти. Для этого в самое ближайшее время 
будет создана рабочая группа, в которую войдут депутаты, сотрудники районной 
администрации и представители поселений Таймыра. В предельно короткий срок мы 
подготовим все необходимые документы и отправим их адресатам», - рассказал после 
заседания комиссий Александр Стогний. На заседании комиссий было решено 
активизировать разъяснительную работу среди избирателей по действиям депутатов в 
решении «острых» вопросов. 

«Заполярная правда» 
 
На Таймыре захотели разукрупнения. Жители бывшей автономии разочаровались в 
объединении с Красноярским краем 

Инициативная группа жителей Красноярского края хочет провести референдум о 
возвращении Таймырскому Долгано-Ненецкому муниципальному району статуса автономного 
округа (АО). Как заявляют активисты, после объединения северяне стали жить хуже. 
Одноименный АО как отдельный субъект РФ существовал до 2007 года и влился в 
Красноярский край по итогам референдума 2005 года. Краевые депутаты считают, что 
проблемы территории преувеличены. Эксперты уверены, что провести референдум не 
получится.  

Инициативная группа из 12 северян уведомила Таймырский избирком о желании 
провести референдум по возвращению Таймырскому Долгано-Ненецкому муниципальному 
району статуса национального автономного округа. По словам члена группы Стэллы Кох, 
жизнь северян после 2005 года, когда прошел референдум по изменению статуса Таймыра, 
стала хуже: большую часть госструктур перенесли в Красноярск и Норильск, часть жителей 
лишилась рабочих мест, остальные — возможности быстро получить госуслуги. "В Дудинке 
(административный центр района.— "Ъ") паспорт можно оформить, справки Росреестра 
заказать. Но чтобы оформить разрешение на оружие, нужно ехать в Норильск. 
Роспотребнадзор, жилищная и трудовая инспекции справки удаленно не предоставляют",— 
пояснила она. Член инициативной группы, представитель Ассоциации коренных 
малочисленных народов Таймыра Геннадий Щукин считает, что краевые власти плохо 
понимают специфику Таймыра: "У нас тут олени ходят, до поселка ближайшего только 
вертолетом можно долетать, а они думают, что у нас троллейбусы и поезда. Мы не 
поднимаем вопрос о развале субъекта, мы хотим вернуть то, что было".  
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Депутат красноярского заксобрания от ЛДПР Александр Глисков уверен, что 
северяне преувеличивают проблемы, а самостоятельность только навредит территории. 
"Отсутствие компетентных специалистов не решить сменой статуса субъекта,— пояснил он.— 
Я застал всю реформу. На Таймыре, в Эвенкии (там референдумы прошли одновременно.— 
"Ъ") сидели начальники-феодалы и всем распоряжались. Сейчас лишних руководителей 
убрали, остались только исполнители". По словам главы районного избиркома Петра 
Зайцева, комиссия рассмотрит вопрос о регистрации инициативной группы 19 мая. Стэлла 
Кох уверена, что ответ будет отрицательный: "Но мы готовы бороться. Люди не просто так 
пошли на этот шаг. Накипело".  

Директор региональных программ Независимого института социальной политики 
Наталья Зубаревич считает, что "автономные округа не имеют ни ресурсов, ни возможностей 
отыграть назад" — "федеральная власть приняла такое решение", но все бывшие автономии 
недовольны объединением. Корякский АО (объединен с Камчатской областью), по ее 
мнению, потерял рабочие места, коряки оказались оторваны от центра: авиабилеты до 
Петропавловска-Камчатского стоят почти столько же, сколько до Москвы. Агинскому АО при 
объединении с Читинской областью обещали особый бюджетный режим, которого там не 
увидели. По словам политолога Сергея Комарицына, поддержки коренных малочисленных 
народов на Таймыре практически нет, принятый в Красноярском крае закон об особом 
статусе территории "неполноценный и преференции северянам дает небольшие". "Но 
изменения внесли в Конституцию, обратного хода нет",— говорит эксперт.  

Укрупнение регионов РФ началось в 2003 году с подачи федерального центра. Открытых 
противников у идеи объединения "матрешечного" Красноярского края с Таймырским и 
Эвенкийским АО в 2005 году не было, а для обеспечения явки власти задействовали весь 
имеющийся административный ресурс. По итогам референдумов прекратили существование 
шесть из десяти АО. Из-за сопротивления местных элит и населения не был запущен процесс 
слияния богатых нефтегазовых автономий — Ненецкого АО с Архангельской областью, 
Ханты-Мансийского и Ямало-Ненецкого АО с Тюменской областью. 

Коммерсантъ 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
За два дня ледоход стал ближе на 200 километров 

По сообщению пресс-службы управления по делам ГОЧС, уровень воды на Енисее в 
районе города Дудинки составил к 8:00 17 мая 591 сантиметр. За минувшие сутки вода 
поднялась на 10 сантиметров.  

Прирост воды в районе посёлка Потапово составил 15 см, уровень зафиксирован на 
отметке 201 см на отметке нижнего бьефа. Кромка льда на Енисее находится между сёлами 
Верхнеимбатское и Верещагино (840 км от Дудинки). 

Для сравнения, в 2016 году в этот же период уровень воды был 584 см, а кромка льда – 
в 816 км от Дудинки. 

 
Выпускной школы искусств завершился концертом 

13 мая в детской школе искусств имени Бориса Молчанова прошёл выпускной вечер. В 
этом году выпускниками стали 82 воспитанника школы, среди которых 16 учеников с 
отличием закончили художественное отделение, пять – музыкальное, а в хореографическом 
отделении отличниками стали 14 юных талантов. По традиции, для торжественного вечера 
была подготовлена концертная программа. Выпускники ДШИ выступили для родителей, 
учителей и друзей с множеством известных композиций. 

…В этом году шесть выпускников музыкального отделения поступают в Норильский 
колледж искусств. Преподаватели музыкального отделения Людмила Яковлевна Гисс, Оксана 
Александровна Романова, Елена Станиславовна Контарева, Валентина Николаевна 
Коданева, Лилия Валерьевна Дрюмова и Оксана Сергеевна Полеткина пожелали своим 
выпускникам счастливого пути, трудолюбия и упорства. 
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3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Отопительный сезон в Норильске закончится в начале июня 
В начале июня в Норильске закончится отопительный период, рассказал на встрече с 

журналистами главный энергетик города Анатолий Береговских. 
В конце мая начнется ежедневный мониторинг среднесуточной температуры. Если она в 

течение пяти суток подряд будет держаться на уровне +8 градусов, подача отопления 
прекратится. После этого начнется подготовительный сезон всех энергетических систем к 
предстоящей осени. 

На данный момент перечни по указанным работам составлены и утверждены, 
состоялись все конкурсы и определены организации для проведения капитальных ремонтов. 
К замене запланировано 9,7 км сетей ТВС, 5 км электрических сетей. На эти цели будет 
направлено порядка 550 млн. руб. (из них 340 млн. руб. из городской казны, 115 млн. руб. – 
средства предприятий, 93 млн. руб. направлено из краевого бюджета).  

 В прошлом году общая сумма финансирования летних подготовительных работ 
составляла 340 млн. руб. За лето будет произведена замена и обновление внутридомовых 
сетей ТВС в жилых домах и муниципальных объектах, ремонт котельного оборудования ТЭЦ, 
насосных агрегатов, тепловых сетей, ревизия запорной арматуры. 

 С 18 по 30 августа соответствующие службы оценят качество произведенных работ. До 
15 ноября Норильск получит паспорт готовности к отопительному периоду 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Подрядная организация готова приступить ко второму этапу реконструкции взлетно-
посадочной полосы.  

Как рассказал журналистам руководитель ООО «Трансстроймеханизация» Сергей 
Старостин, работы на "взлетке" не прекращались и в зимнее время. В холодное время года 
здесь велись работы по строительству восьми километров патрульной дороги и очистных 
сооружений, которые необходимы для полноценного функционирования аэропорта. На 
данный момент подрядчик готовится ко второму этапу реконструкции взлетно-посадочной 
полосы. Все необходимые материалы завезены в полном объеме и находятся на территории 
аэропорта и бетонного завода. Это около 50 тысяч кубических метров щебня, который 
привезли из Красноярска, поскольку он по своим технологическим свойствам оказался более 
устойчивым к суровым северным морозам, чем местный; 30 тысяч кубических метров песка, 
60 тысяч кубов базальтовой скалы и порядка 40 тысяч кубов прочих материалов, 
необходимых для выполнения ремонтных работ. С 1 июня закрывается 1040 метров взлетной 
полосы, и подрядчик приступит к ее реконструкции. Технология реконструкции взлетной 
полосы остается такой же, как и на первом этапе. Покрытие по своей структуре напоминает 
слоеный пирог: методом виброрезонанса старое покрытие разбивается на куски, после чего 
его засыпают слоем щебня, потом для усиления нового покрытия монтируют 
металлоконструкции и все это заливают бетоном повышенной прочности. На ремонтных 
работах будет задействовано 340 человек. Также на этот летний сезон запланирована 
установка светосигнального оборудования на всей протяженности свежеотремонтированной 
"взлетки", то есть на двух участках протяженностью 720 и 1040 метров. Самолеты малой 
авиации будут совершать посадку на уже отремонтированные 720 метров ВПП. 

«Заполярная правда» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Впервые за четыре года бюджет края исполнен с профицитом  
Краевой бюджет за первый квартал 2017 года впервые за последние четыре года 

исполнен с профицитом. Об этом на заседании правительства 17 мая сообщил министр 
финансов Владимир Бахарь. 
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В своем докладе он отметил, что исполнение бюджета осуществлялось в 
условиях сохраняющейся низкой ценовой конъюнктуры на мировых  финансовых рынках. 
Кроме того, усложнились процедуры получения финансовой помощи из федерального 
бюджета, а также начали действовать изменения федерального налогового 
законодательства, произошедшие в конце 2016 года.  

Однако, несмотря на сложные условия, краевой бюджет за первый квартал 2017 года 
впервые за последние четыре года исполнен с профицитом. Превышение доходов над 
расходами составило 3,2 млрд рублей. 

В целом параметры бюджета следующие: доходы составили 43,4 млрд рублей или 
21,5% от плана на год. Расходы — 40,2 млрд рублей или 18,6% от плана на год. 

При этом уточняется, что перевыполнение относительно утвержденного плана по 
доходам составило 3,2 млрд рублей и связано с налогом на прибыль организаций. Причиной 
этого стала переоценка валютных активов и отражение положительных курсовых разниц. 

Министр поспешил отметить, что такой результат пока не дает оснований говорить о 
перевыполнении годового плана. 

«Например, цена на основные цветные металлы и курс доллара пока ниже параметров, 
учтенных при формировании бюджета», - пояснил Бахарь. 

Он также подчеркнул, что за прошедший период доля коммерческих заимствований края 
сократилась, а доля бюджетных кредитов выросла. По итогам проведенной с Минфином 
России работы получен бюджетный кредит под 0,1 процента годовых в размере 6,8 млрд 
рублей для замещения коммерческих заимствований. 

«Один из ключевых показателей, характеризующих долговую нагрузку, – это отношение 
долга к налоговым и неналоговым доходам бюджета. Этот показатель постепенно снижается, 
что говорит о стабилизации государственного долга», - добавил министр. 

1-line.info 
 

Виктор Толоконский: "Край будет подготовлен к отопительному сезону в полном 
объеме в необходимые сроки и с должным качеством" 

Сегодня Губернатор Красноярского края Виктор Толоконский принял участие в 
совещании по вопросам подготовки объектов жилищно-коммунального хозяйства и 
энергетики регионов Сибири к осенне-зимнему периоду 2017-2018 годов. Обсуждение прошло 
под председательством полномочного представителя Президента Российской Федерации в 
Сибирском федеральном округе Сергея Меняйло в режиме видеоконференции. 

Открывая совещание, полномочный представитель Президента Российской Федерации в 
Сибирском федеральном округе отметил, что объединенная энергосистема Сибири и 
объекты коммунального хозяйства в субъектах СФО работали в целом устойчиво, аварийные 
ситуации носили локальный характер и устранялись в кратчайшие сроки. Это позволило не 
допустить отключения потребителей от электро-, водо- и теплоснабжения 
продолжительностью более суток. Вместе с тем в ряде муниципалитетов просматривались 
перспективы срыва отопительного сезона из-за неполной неготовности объектов к работе в 
зимний период. 

"Проблемные ситуации мы могли бы избежать при должном контроле со стороны 
органов власти. Прошу всех максимально ответственно отнестись к процессу подготовки 
объектов системы ЖКХ территорий к зиме", - подчеркнул полномочный представитель 
Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном округе. 

Выступая с докладом о положении дел в Красноярском крае, глава региона Виктор 
Толоконский проинформировал участников совещания о том, что отопительный период 
продолжается в 40 муниципальных образованиях.  

"Для подготовки к отопительному сезону следующего года приняты все необходимые 
нормативные и распорядительные документы, в бюджете предусмотрено необходимое 
финансирование. Для нас очень важно в первые же дни навигации отправить 170 тыс.  тонн 
угля и 96 тыс.  тонн горюче-смазочных материалов в северные районы края для обеспечения 
зимнего периода. Необходимые объемы топлива и ГСМ готовы к погрузке, 12–15 июня будет 
открыта навигация по Енисею, первым же караваном топливо для севера края будет 
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отправлено. Проделанная подготовительная работа, учет опыта прошлых лет дает 
основание для уверенности в том, что край будет подготовлен к отопительному сезону в 
полном объеме в необходимые сроки и с должным качеством", - отметил Виктор Толоконский. 

Он также добавил, что между Правительством края и ПАО МРСК Сибири подписано 
важное соглашение об увеличении объема инвестиций компании в сетевое хозяйство. Как 
следствие, в следующем отопительном сезоне система регионального электроснабжения 
будет работать более качественно.  

 «Красноярский край» 
 

У средней красноярской семьи с ребенком насчитали 40 тысяч «свободных» рублей 
По итогам минувшего года Красноярский край занял 16 место в рейтинге регионов по 

благосостоянию российских семей. Специалисты «РИА Рейтинг» посчитали, сколько 
свободных денег должно оставаться у семей после минимальных расходов, и обнародовали 
данные на сайте агентства. 

Согласно подсчетам, у красноярской семьи с двумя детьми после таких трат должно 
остаться 30 тыс. 438 рублей, а если в семье один ребенок — 41 тыс. 947 рублей. Отметим, 
Красноярский край вырос на одну позицию по сравнению с 2015 годом и оказался на 16 
строчке рейтинга. 

На первом месте рейтинга уже 6 лет подряд находится Ямало-Ненецкий автономный 
округ с суммами 103,5 тыс. и 119 тыс. рублей. На втором месте — Чукотский, где в 2016 году 
среднемесячный остаток среднестатистической семьи с двумя детьми составил 96,8 тыс. 
рублей. Тройку лидеров замыкает Москва, где в среднестатистической семье с двумя детьми 
остается 81,4 тыс. рублей.  

Еще в 5 российских регионах свободный остаток денег семьи со средним заработком 
работающих превышает 50 тысяч рублей: Сахалинская область, Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, Ненецкий автономный округ, Магаданская область и Санкт-
Петербург. А замыкает рейтинг Кабардино-Балкарская республика: там семьи с двумя детьми 
остаются в минусе (-1 тыс. 970 рублей), а семьи с одним ребенком имеют 9,5 тыс. рублей на 
свободные расходы. 

«Расчет для семей с двумя детьми производился путем сложения средней в регионе 
номинальной заработной платы двух взрослых человек по итогам года и вычитанием из 
получившейся суммы двух региональных прожиточных минимумов для трудоспособного 
населения и двух — для детей. Для семьи с одним ребенком вычитались два региональных 
прожиточных минимума для трудоспособного населения и один — для детей», — указано в 
комментариях к рейтингу. 

newslab 
 
В Красноярском крае стали производить меньше молока, яиц и курятины  

По данным Красноярскстата, в прошлом году хозяйствами края было произведено скота 
и птицы на убой 144,8 тысячи тонн, что на 15,9% больше, чем в 2015 году. Производство 
свинины увеличилось на 24,7%, крупного рогатого скота – на 4,6%. Вместе с тем 
производство мяса птицы сократилось на 0,2%. Производство яиц уменьшилось на 2,9% и 
составило 790,5 миллиона штук. 

Также в прошлом году в регионе было произведено 733,5 тысячи тонн молока, что на 
0,8% меньше, чем в предыдущем году. Существенное влияние на снижение объемов 
производства молока оказало уменьшение продуктивности, отмечают статистики. 

Деловой квартал 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Совбез РФ: ситуация в стране стабильна, несмотря на попытки ее «раскачать» 
Секретарь Совбеза РФ Александр Гребенкин заявил, что общественно-политическая 

ситуация в России остается стабильной, несмотря на участившиеся попытки «раскачать» 
обстановку. 
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«На сегодняшний день удалось обеспечить стабильную общественно-
политическую обстановку в стране, расставить приоритеты в этой работе. Среди них - 
предупреждение распространения экстремизма в молодежной среде, профилактика 
межнациональных конфликтов, перекрытие каналов финансирования экстремистской 
деятельности и противодействие экстремизму в информационной сфере», - передает слова 
Гребенкина в ходе пресс-конференции, приуроченной к предстоящему в июне 25-летию СБ 
РФ. 

Гребенкин также рассказал, что спецслужбы «в 2016 году выявили 1450 преступлений 
экстремистской направленности, что на 9,1% больше, чем в 2015 году». 

По словам секретаря СБ, распространению экстремистских проявлений способствует 
деятельность иностранных НКО, действующих через сети интренет, «насаждая идеи 
национального, религиозного и расового превосходства». 

Infox.ru 
 
К 2030 году пенсии в РФ составят примерно четверть зарплаты     

В России к 2030 году отношение средней пенсии к зарплате может сократиться с 
нынешних 33,7% до 23%, если не предпринимать никаких мер по улучшению пенсионной 
системы. Такие расчеты привел Научно-исследовательский финансовый институт (НИФИ) при 
Минфине. Как рассказал "Известиям" его директор Владимир Назаров, чтобы этого не 
допустить, необходимо осуществить ряд структурных реформ.  

Согласно расчетам В.Назарова, чтобы удержать коэффициент на нынешнем уровне в 
33,7% (средняя зарплата в России в 2016 году, по данным Росстата, - 36746 рублей и средняя 
пенсия - 12391 рубль), необходимо предпринять ряд мер. Например, начать 
популяризировать среди населения возможность более позднего выхода на пенсию. По его 
словам, если отложить выход на пенсию на 5 лет, то размер выплат увеличится в полтора 
раза.  

"Надо активно доносить до граждан особенность нынешней пенсионной формулы. В 
ней добровольное откладывание выхода на пенсию приводит к существенному ее 
увеличению. В условиях низкой инфляции это самое выгодное из доступного большинству 
пожилых людей инвестирование средств. Это гораздо выгоднее, чем банковский вклад", - 
уверен В.Назаров.  

По его словам, особенно выгодно откладывать получение пенсии женщинам, так как 
они живут гораздо дольше мужчин и, следовательно, дольше будут получать повышенную 
пенсию.  

Еще одна мера, которая не даст сократиться коэффициенту замещения, - повышение 
пенсионного возраста. Более того, повышение пенсионного возраста до 63 лет для мужчин и 
женщин по полгода в год позволит увеличить страховые пенсии на 30%. В реальном 
выражении с учетом инфляции увеличение составит 4 тыс. рублей. При этом необходимо 
будет законодательно установить, что сэкономленные средства пойдут именно на повышение 
пенсий, а не на текущие нужды государства, подчеркнул В.Назаров.  

Как отметил член совета директоров НПФ "Согласие" Андрей Неверов, в европейских 
странах коэффициент замещения достигает 60%. "Одной лишь реформы в пенсионной 
сфере, а именно в пенсионном законодательстве, для увеличения значения этого показателя 
будет недостаточно. Работа по увеличению данного показателя, поскольку формируется он 
из двух составляющих - средней пенсии и средней заработной платы, - должна вестись 
планомерно с обеих сторон. То есть изменения должны коснуться и рынка труда", - сказал 
А.Неверов. Он добавил, что как минимум необходимо провести работу в части ужесточения 
мер борьбы с "серыми" зарплатами.  

Ведущий эксперт Центра макроэкономического анализа и краткосрочного 
прогнозирования Елена Пенухина считает очевидным то, что коэффициент замещения 
пенсии будет сокращаться. По ее мнению, предотвратить это поможет повышение 
пенсионного возраста, "но проводить реформу нужно плавно". Как считает Е.Пенухина, 
нельзя повышать пенсионный возраст для людей, которым до выхода на пенсию остался год-
два.  
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 Финмаркет 
 

За 4 месяца рост поступления налогов в федеральный бюджет составил 39%, в 
консолидированный - 20% - ФНС     

За январь-апрель т.г. налоговые поступления в федеральный бюджет РФ выросли на 
39% - до 3,1 трлн рублей, в консолидированный бюджет - на 20% - до 5,7 трлн рублей. Такие 
цифры на заседании коллегии Федеральной налоговой службы привел ее руководитель 
Михаил Мишустин, говорится в сообщении ФНС.  

"Оживление экономики позволило получить дополнительно около 100 млрд рублей. 
Стоит отметить, что улучшение качества налогового администрирования принесло в бюджет 
еще 200 млрд рублей, или треть всего прироста поступлений (без учета НДПИ)", - сказал 
глава ФНС.  

По результатам контрольной работы в бюджет в первом квартале поступило 64 млрд 
рублей. Поступления во внебюджетные фонды в апреле выросли на 7,6% после увеличения 
на 7,1% в марте.  

М.Мишустин также сообщил, что на данный момент почти 130 тыс. налогоплательщиков 
перевели на новый порядок более 420 тыс. единиц контрольно-кассовой техники. Это треть 
всех кассовых аппаратов страны. Кроме того, глава ФНС заявил, что служба планирует 
модернизацию личного кабинета налогоплательщика, изменив его интерфейс и схемы 
обратной связи. 

"Финмаркет" 
 

Погоня за низкой инфляцией загнала в капкан. Центробанк угодил в ловушку 
"С учетом наблюдаемой в первой половине мая и ожидаемой в дальнейшем 

нормализации динамики цен на плодоовощную продукцию, по нашим оценкам, инфляция уже 
достигла 4%", - говорится в специальном обзоре ведомства под названием "Инфляционная 
картина". 

В министерстве полагают, что к концу года темпы роста цен и вовсе могут замедлиться 
до 2,9%, если обменный курс рубля сохранится на текущем уровне. При этом подчеркивают, 
что в их базовом прогнозе заложено ослабление национальной валюты. Но даже при таком 
раскладе инфляция все равно окажется ниже целевого уровня - она вырастет на 3,8%. 

Как поясняют аналитики Минэкономразвития, ожидаемое оживление потребительского 
спроса будет иметь отложенный эффект и скажется на динамике цен уже в следующем году. 
Весьма вероятно, полагают они, что ускоренное снижение инфляции заставит ЦБ быстрее 
снижать и процентные ставки. Собственно, это и ослабит рубль, вернув инфляцию на 
уровень, близкий к целевому. 

Примечательно, что отдельный документ по инфляции Минэкономразвития выпустило 
впервые. Ранее данный показатель обозревался в рамках общего мониторинга социально-
экономического положения в стране. Судя по всему, борьба за курс национальной валюты 
между финансово-экономическим блоком правительства и Банком России обостряется. 

Высокие ставки ЦБ - главный инструмент сдерживания инфляции. Они способствуют 
привлечению международного спекулятивного капитала в операции carry trade и укрепляют 
рубль. Однако экспортеры и государственный бюджет заинтересованы в том, чтобы 
национальная валюта была хоть немного слабее. 

С начала весны Минфин и Минэкономразвития ведут активную атаку на рубль. Сначала 
о его излишней крепости заговорил министр финансов Антон Силуанов, по мнению которого, 
рубль должен быть дешевле на 10 - 12%. Затем к нему присоединился министр 
экономического развития Максим Орешкин, который также неоднократно указывал на 
неоправданную дороговизну российской валюты. 

Буквально на днях он предсказал снижение курса рубля летом из-за роста импорта. 
"Импорт товаров у нас сейчас из дальнего зарубежья растет где-то на 20 - 25% в начале года. 
Если этот тренд продлить на летние месяцы и наложить сезонность, мы получим довольно 
серьезный дефицит текущего счета как раз в эти месяцы. Конечно же, вряд ли мы увидим тот 
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крепкий рубль, который есть сейчас при таком дефиците платежного баланса", - заявил 
Орешкин в интервью телеканалу "Россия 24". 

Но пока словесные интервенции министров особого успеха в этой борьбе не принесли. В 
отличие от ЦБ, реальными инструментами влияния на валютный курс они не обладают. 
Регулятор же, в свою очередь, ясно дал понять, что по-прежнему придерживается достаточно 
жесткой денежно-кредитной политики. 

Практически одновременно с Минэкономразвития он также выпустил специальную 
аналитическую записку, где подробно объяснил, чем ему не нравится слабый рубль. По 
версии Банка России, политика искусственного занижения курса национальной валюты 
приводит к ухудшению благосостояния населения и наращиванию технологического 
отставания страны от более развитых государств. 

Повышая стоимость импортного оборудования, необходимого для развития 
современных предприятий, слабая валюта, по сути, "дотирует" простые, но трудоемкие 
производства с невысокой добавленной стоимостью и низкой производительностью труда. 
Такие компании могут конкурировать по цене за счет не слишком квалифицированной, зато 
дешевой рабочей силы. Но им все равно приходится постоянно снижать издержки, в том 
числе на труд, чтобы оставаться на плаву. 

Иными словами, сделав ставку на ослабление рубля, Россия включится в гонку на 
понижение заработных плат с беднейшими странами. Для государства, где уже создана 
развитая индустриальная база, смещение в сторону таких отраслей будет своего рода 
регрессом, считают в ЦБ. 

Беда в том, что и сильный рубль, удерживаемый за счет высоких ставок, росту 
эффективности производства не способствует. Лишенным доступа к дешевым кредитам 
компаниям современные импортные станки и машины все равно не по карману. 

Снизить ставки до такого уровня, который необходим для развития экономики, регулятор 
тоже не может, поскольку показатель низкой инфляции, достигнутый за счет привлечения 
спекулянтов, крайней неустойчив, и в ЦБ это прекрасно понимают. 

По сути, Банк России сам себя загнал в ловушку, взяв неправильный ориентир. "Это 
была изначально такая самовырождающаяся денежно-кредитная модель, которая приводила 
к низкой инфляции на кладбище. Мы уже близки, мы уже подошли к кладбищу. ЦБ, 
естественно, добровольно туда нас отправлять не хочет, но других вариантов он тоже не 
видит", - пояснил "Утру" профессор кафедры финансового менеджмента РЭУ имени Г.В. 
Плеханова Константин Ордов. 

По словам эксперта, сейчас ЦБ уперся головой в стену и сам не понимает, что дальше 
делать. Ощутимое сокращение ставок приведет к оттоку спекулятивного капитала, и курс 
рубля опять улетит вниз, а цены - вверх. Если ничего не делать, экономика не будет 
развиваться. 

"А для чего тогда инфляция в 4%, если все равно всем все дорого - ипотека, кредиты для 
компаний? Вот вся бессмысленность этой политики. Изначально предлагали: давайте 
поговорим о том, для чего нам эти 4%. В результате это стало самоцелью. Ради этой цели мы 
три года убивали экономику. Убили. Пришли. Что дальше? Никто не знает. Значит, цель, 
наверное, была неправильная. Почему мы сегодня заговариваем о девальвации валюты, 
если 4% инфляции рассматривались как панацея от всех бед? Где результаты этого чуда, 
достигнутого нами?" - риторически вопрошает эксперт. 

Получается, что денежно-кредитную политику необходимо менять, как ни крути. Но 
девальвировать рубль без четкого понимания, до каких пределов он должен упасть и какой 
конкретно результат это должно принести для экономики, тоже неправильно. Иначе результат 
будет тем же. Все сливки снимут экспортеры. Конечно, затем какая-то часть их доходов 
перераспределится в другие сферы, прочнее усаживая страну на "сырьевую иглу". Но в 
целом деградация экономики продолжится. 

«Утро» 
 

Всем участникам рынка ЖКХ выдадут уникальные номера. Коммунальные счета, 
договоры и платежи в РФ объединят в единую компьютерную систему 
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Каждая копейка коммунальных платежей во всех городах и поселках России будет 
учитываться в единой информационной системе. Все счета за коммунальные услуги должны 
быть внесены в новую информационную систему ЖКХ, а в противном случае их можно не 
оплачивать. Граждане РФ получат уникальные индивидуальные номера счетов для оплаты 
всех видов коммунальных услуг. Работу новой системы продемонстрировал вчера в Москве 
замминистра связи Михаил Евраев. Компьютерная революция в ЖКХ угрожает доходам 
посреднических расчетных центров, которые могут остаться без дела. 

Государственная информационная система жилищно-коммунального хозяйства (ГИС 
ЖКХ) уже работает, и пользоваться ею можно точно так же, как порталом государственных 
услуг, заявил вчера замминистра связи Михаил Евраев. До появления этой системы никто 
точно не знал, сколько в стране многоквартирных домов, сколько управляющих компаний и 
сколько денег им платят россияне. Новая ГИС, которая будет действовать через портал 
госуслуг, обещает не только полную прозрачность, но и будет предлагать услуги по оплате 
коммуналки. С июля всю страну обещают перевести на единую нумерацию, так называемый 
единый лицевой счет, который получат не только квартиры, но и организации. Благодаря этой 
мере, как сообщил Евраев, гражданин РФ сможет совершать платежи в любой финансовой 
организации страны, то есть счет за квартиру в тувинском Ак-Довураке можно оплатить хоть в 
Москве, хоть в белгородском Бирюче. 

В системе, помимо прочего, поставщики услуг будут размещать информацию о 
начислениях за жилищно-коммунальные услуги, а банки  – сведения о совершенных 
коммунальных платежах. Система позволяет гражданам отправлять в электронном виде 
показания счетчиков и оплачивать услуги ЖКХ, она поможет контролировать все расходы 
управляющих компаний и ТСЖ, направлять туда и в надзорные органы, ресурсоснабжающие 
организации обращения и жалобы. 

ГИС ЖКХ в пробном режиме была запущена еще летом 2016 года, но так как 
информацию для нее предоставляют местные органы самоуправления, регионы и участники 
рынка, то сейчас ее наполненность составляет в среднем 70–80%. Калмыкия, Мурманская 
область – среди передовиков. В этих регионах уже 100% информации отображается в 
системе. Отстают кавказские республики, Брянская и Ивановская области. В Минкомсвязи 
надеются, что к 1 января 2018 года все регионы предоставят 100% необходимой 
информации, так как в противном случае уже начнется административное воздействие, 
штрафование тех, кто попытается систему игнорировать. Это не относится к Москве, Санкт-
Петербургу и Крыму, которые должны полностью интегрировать свою информацию с ГИС 
ЖКХ с 1 января 2019 года. В столицах действуют свои разветвленные информационные 
системы, интеграция которых займет больше времени, а в Крыму работа по сбору 
необходимой информации по жилфонду требует дополнительного времени. Стимул для 
участия в ГИС ЖКХ очень простой – все счета, не опубликованные в этой системе, можно не 
оплачивать. 

«ГИС ЖКХ делается без копейки бюджетных денег, ее инвестором и оператором 
выступает «Почта России», – пояснил Евраев. – Примерные сроки его окупаемости – 2022–
2023 годы». 

12 мая Российский союз промышленников и предпринимателей (РСПП) направил вице-
премьеру Дмитрию Козаку законопроект, в котором предлагалось снизить уровень штрафов 
за неразмещение информации в ГИС ЖКХ для поставщиков коммунальных ресурсов с 200 до 
30 тыс. руб. В РСПП ссылались на жалобы относительно нестабильной работы системы. И 
предлагали освободить ГИС от расчетных и платежных функций. 

Но на вчерашней пресс-конференции Евраев пояснил, что новая ГИС не является 
расчетной системой – информация о начислениях гражданам за коммунальные услуги 
загружается в нее подключенными к системе управляющими и ресурсообеспечивающими 
компаниями. Платить через систему за услуги ЖКХ необязательно. Можно пользоваться 
любым из 500 банков, уже подключенных к системе. «Граждане могут оплачивать жилищно-
коммунальные услуги через любой банк, и ГИС ЖКХ при этом значительно расширяет 
конкурентную среду, предоставляя информацию о начислениях и счетах получателей любому 
банку», – сказал Евраев. Он отметил, что это разрушает монополизм созданных отдельными 
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компаниями расчетно-кассовых центров в проведении расчетов граждан, что вызывает 
их понятное недовольство, но для граждан и государства в целом уходить от такого 
монополизма правильно. 

Разъяснили вчера и вопрос о безопасности сайта. Создатели ресурса уверяют, что 
степень защиты его такова, что даже после попадания бомбы прямо в сервер работа сервиса 
восстановится в полном объеме в течение часа. Применены дополнительная защита от 
вирусов, а также специальное шифрование персональных данных. 

На сегодня в ГИС уже зарегистрированы более 36 млн лицевых счетов, 11,5 млн домов, 
9,3 млн приборов учета, 75 тыс. организаций, 89 тыс. тарифов, 500 тыс. договоров 
управления. «Общественная палата в целом приветствует создание такой системы, она 
обеспечит прозрачность в ЖКХ на уровне каждого дома, – сказал «НГ» член Общественной 
палаты РФ Артем Кирьянов. – Однако надо заметить, что до сих пор не отработаны все 
технические моменты, из-за чего возможны сбои. Могут быть проблемы у тех домов, которые 
управляются товариществами собственников жилья (ТСЖ). Если управляющие компании 
легко справятся с передачей данных в систему, например, наняв для этого дополнительного 
человека, то в ТСЖ могут возникнуть трудности в связи с дополнительной нагрузкой. Мы 
предлагаем применить к ТСЖ более мягкий подход, прежде чем штрафовать за 
неразмещение информации, необходимо организовать обучение персонала ТСЖ». 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Социальные итоги 2016: что в этом докладе не так 
«Справедливая Россия» рассказывает, как плохо мы живем. На сайте «Социальные 

итоги 2016» выложены данные по уровню жизни, медицине, обеспеченности жильем и так 
далее.  

Качество материалов на сайте довольно низкое, очень много даже фактических ошибок. 
Достаточно сказать, что население России указывается без Крыма, а данные по 
продолжительности жизни занижаются на несколько лет. Тем не менее картинки красивые и 
простые, я уверен, что их будут активно распространять. 

 Давайте разберем эту наглядную агитацию, чтобы понять, что там сказано по делу, а 
что – нет. 

1. Обеспеченность жильем 
Краткая суть раздела: в России на одного человека приходится 25 квадратных метров, в 

Германии и Франции – 40 квадратных метров. 
Спорить тут особо не о чем. Да, на сытом Западе квадратных метров больше, это факт. 

Купить новую квартиру хотят многие, но деньги на такую покупку есть только у 25% 
населения. Коммунальные услуги растут. Многие дома в сельской местности не оборудованы 
газом и канализацией. Размер взноса на капремонт сильно отличается в разных регионах. 

Многое, конечно, авторы доклада недоговаривают. Например, в России большая часть 
квартир в собственности владельцев, тогда как в Европе принято или снимать квартиры, или 
влезать в банковскую кабалу на 30 и более лет. Стоило бы также напомнить, какую конскую 
коммуналку платят европейцы за свои квадратные метры. Однако в целом все верно: пусть 
простят меня патриоты, но в России дела с жильем обстоят пока что хуже, чем в Европе и в 
США. 

Другой вопрос, что сравнивать количество метров надо, конечно же, не с Францией, а с 
2000 годом. В 2000 году на одного жителя России приходилось 19 квадратных метров, сейчас 
– уже 25 метров. Так как численность населения практически не изменилась, получается, что 
с 2000 года количество домов и квартир выросло, грубо говоря, на 30%. Это хороший 
показатель.  

2. Образование  
Здесь используется старый трюк: вместо того, чтобы считать количество мест в школах, 

считается количество школ. Представьте, что закрыли две школы по 50 мест каждая и 
открыли одну школу на 1000 мест. Формально количество школ уменьшилось. Представьте, 
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что две школы объединили в одну. Физически ничего не изменилось, но на бумаге стало 
одной школой меньше. 

 На практике в 2016 году было введено в строй 167 тысяч новых мест в школах. 
Я вовсе не хочу сказать, что в наших школах все идеально. Напротив, проблем хватает с 

избытком, и я про эти проблемы регулярно рассказываю. Однако обвинять власти в 
уменьшении количества школ несправедливо – считать нужно места, а не здания.  

Замечу, кстати, что процесс перетока населения из сельской местности в города 
продолжается: это общемировая тенденция. В деревнях просто не нужно большое 
количество рабочих рук, современные фермы позволяют силами 10 работников выполнить 
такой же объем задач, на который 30 лет назад нужно было привлечь 100-–200 человек. 
Таким образом, люди продолжат уезжать из деревень, а школы в деревнях продолжат 
закрываться.  

Считаете это неправильным? Соглашусь, меня этот процесс тоже сильно огорчает. 
Однако я не вижу никаких разумных способов развернуть миграцию в обратном направлении. 
Если у вас есть идеи – поделитесь ими в комментариях, с удовольствием изучу. 

3. Демография 
Здесь очень небрежный подход к данным. 
Про уровень рождаемости я недавно уже рассказывал: он зависит от количества женщин 

фертильного возраста, и существенно повлиять на него государство не может никак. Даже 
бесчеловечные методы Сингапура, в котором власти пытались кнутом и пряником выкрутить 
рождаемость в нужную им сторону, полностью провалились – там сейчас один из самых 
низких уровней рождаемости в мире. 

То же самое относится и к доле людей старше 65 лет. Что, по мнению автора доклада, 
должны были сделать власти, чтобы омолодить страну? Проводить в поликлиниках массовую 
эвтаназию пенсионерам? Платить пенсии по 20 долларов, как это было в девяностые годы, 
чтобы пенсионеры побыстрее «омоложали» общество, переходя в мир иной? 

Тот факт, что у нас растет доля людей старше 65 лет, означает, что люди начали 
массово доживать до преклонного возраста. Повода для грусти я здесь не вижу. 

Теперь по поводу коэффициента фертильности, количества рождений на одну женщину. 
В докладе нам предлагают табличку, в которой Россия с весьма достойными для XXI века 
1,77 рождений находится на последнем месте. 

Это, конечно же, обрез «Блумберга» – авторы доклада просто вычеркнули из списка 
страны, где этот показатель ниже российского.  

В «Википедии» есть раскладка по странам за 2016 год, вот небольшая выдержка оттуда.  
 – Нигер: 7,6 
 – Ирак: 4,6 
 – Египет: 3,3 
 – Израиль: 3,1 
 – Казахстан: 2,7 
 – Индия: 2,4 
 – Франция: 2,0 
 – США: 1,9 
 – Россия: 1,7 
 – Эстония: 1,5 
 – Австрия: 1,4 
 – Германия: 1,4 
 – Португалия: 1,2 
 – Южная Корея: 1,2 
Как видите, мы находимся по этому показателю на среднем уровне. 
Идем дальше. Авторы доклада пишут, что средняя продолжительность жизни в России – 

73 года для женщин и 60 лет для мужчин. Следует похвалить авторов уже за попытку быть 
объективными – многие ангажированные блогеры и журналисты делают вид, будто женщин в 
России нет, и пишут исключительно про мужскую продолжительность жизни. 
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Вместе с тем цифры устарели на 10 лет. 73 на 60 – это данные за 2005–2006 годы. С 
того времени мы проделали огромный путь, сейчас продолжительность жизни поднялась на 
шесть лет. У мужчин она составляет 67 лет (а не 60), у женщин – 77 лет (а не 73). 

По поводу прироста населения в докладе все сказано в целом верно. Рождаемость 
примерно соответствует смертности (что в нашей ситуации можно считать отличным 
результатом), а прирост населения обеспечивается за счет миграции с Украины и из прочих 
республик бСССР. 

4. Трудовые отношения 
Если меня читают представители «Справедливой России» – вставьте пистон готовившим 

доклад аналитикам. Они подсчитали население России без Крыма, сообщив, что оно 
составляет только 145 млн человек. Эту ошибку пристрастный читатель может счесть не 
проявлением небрежности, а политическим заявлением. На самом деле нас больше, уже 
почти 147 миллионов.  

Политически странным выглядит и сравнение зарплат – 936 долларов в 2013 году и 554 
доллара в 2015 году. Я понимаю, что господа депутаты привыкли отдыхать за рубежом и 
считать свои расходы в долларах. Однако довольно цинично делать вид, будто так живет вся 
страна. Подавляющее большинство россиян и получает, и тратит рубли. 

Если хочется посмотреть на очищенный от инфляции размер средней зарплаты, можно 
подсчитать ее в чем-нибудь материальном – в бензине, например.  

2013 год: 29 940 рублей или 972 литра АИ-95.  
2016 год: 36 700 рублей или 978 литров АИ-95. 
Уже не так катастрофично выглядит, верно? 
Табличка со средней почасовой зарплатой работников жестоко обрезана слева, из-за 

чего российская полоска выглядит особенно грустно. Так делать, конечно же, нельзя. Нельзя 
и сравнивать среднюю зарплату в долларах – да, европейцы зарабатывают больше нас, 
однако у них и цены совсем другие. 

Забавно, что авторы доклада попытались это учесть, составив табличку зарплат по ППС. 
При этом они допустили где-то серьезную ошибку – зарплата по ППС оказалась вдвое ниже 
номинальной, тогда как должно быть наоборот. 

5. Уровень жизни населения 
Авторы доклада пишут: «если прожиточный минимум – это абсолютная бедность, то 

люди с доходами ниже прожиточного минимума – абсолютные нищие». Это, простите за 
грубость, лозунг, место которому на митинге, а не в докладе. Тезис «прожиточный минимум – 
это абсолютная бедность», мягко говоря, некорректен. 

Странно выглядит и попытка раздуть ненависть к федеральным госслужащим, которые, 
по мнению авторов доклада, получают зарплату выше средней по стране. Вполне очевидно, 
что федеральные госслужащие сидят в Москве – нет ничего удивительного в том, что многие 
москвичи получают среднюю по своему городу зарплату. 

С табличкой «структура доходов населения» получается еще смешнее. Авторы пишут, 
что 65% доходов населения – это... доходы от собственности! Прямо-таки не Россия, а 
Франция эпохи Людовика XIV – рантье на рантье сидит и рантье погоняет. Я залез в основную 
часть доклада, чтобы найти источник ошибки. Искомый график был обнаружен на странице 
восемь – как я и предполагал, составитель диаграммы просто перепутал графы. 65% доходов 
населения – это не «доходы от собственности», а зарплата. Доходы от собственности 
составляют всего лишь 6,3%. 

Это урок тем, кто делает подобного рода исследования. Не экономьте на дизайнерах – 
графики и диаграммы должен составлять не случайный беззаботный клерк, а тот, кто 
разбирается в сути вопроса. В противном случае подобные ляпы неизбежны. 

6. Медицина 
 Здесь мы видим тот же трюк, что и в разделе про образование. Нам показывают общее 

число больниц, тогда как главное – это даже не количество коек, а реальные результаты 
работы врачей. Про них я уже писал чуть выше: с 2005 года продолжительность жизни в 
России выросла на шесть лет. Это очень хороший результат. 



 
Отдельная интересная тема – показатель смертности. В докладе написано крупными 

белыми буквами на черном фоне: «Минздрав России прогнозирует рост показателя 
смертности для 2020 года на 12,3%». Звучит пугающе, однако на самом деле уровень 
смертности зависит вовсе не от медицины, а от процента пожилых людей. Я уже рассказывал 
об этом подробно.  

Желающим возразить напомню, что смертность в Киргизии меньше, чем смертность в 
Японии. Полагаю, даже самый упертый оппозиционер не будет утверждать, что японская 
медицина хуже среднеазиатской. 

Подведу итог. Проблем в России – выше крыши. Можно наугад ткнуть куда угодно – хоть 
в медицину, хоть в образование, хоть в социальную сферу – и мы непременно попадем в 
какую-нибудь проблему. 

«Справедливая Россия» предлагает провести большие реформы для исправления 
проблем. Намерение похвальное, и я бы даже поддержал его двумя руками... если бы увидел, 
что аналитики «Справедливой России» хотя бы немного разбираются в матчасти. Видеть же у 
властных рычагов тех, кто берет критично устаревшие данные и делает на их основе 
очевидно неверные выводы, извините, мне очень не хочется. 

В девяностые уже поэкспериментировали. Получилось не очень хорошо. 
Взгляд 

 
8. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 18.05.2017 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 56,74 ▲ 0, 48 

EUR 62,96 ▲ 0, 92 

9. Прогноз погоды 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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